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吃 饭
□ 章小东

民以食为天———

我的人生故事
□ 周有光

茶寿老人的精彩往昔———

爱因斯坦在物理学上的
创造，思想要跳过一个屏
障，原来旧的公式不能限制
他。许多人被旧的公式限制

了，就不能发展了。能量怎么变成物质
呢？这个概念不得了，他从数学里提出
来的，不是从实践里提出来的。先有理
论，后有实践，这就改变方法了，在这
个角度来看，可以说爱因斯坦是思想
家。

吕叔湘先生近年来体力和精神慢慢
地逐步衰退，最近在医院去世。这像是
宇宙中的星星，在光和热经过长期散射
之后，终于逐渐衰减而消逝了。我听到
叔湘先生的噩耗之后，想起青年时候学
到的一句格言：“人生的价值不在寿和
富，而在光和热。”

叔湘先生的哥哥，有名的画家吕凤
子先生，是我父亲的朋友，又是我两位
姐姐的老师，所以我认识叔湘先生之
前，在幼年就先认识凤子先生。叔湘先
生比我大两岁，我跟他是常州中学(当
时称江苏第五中学)的同学，他比我高
一班。中学时候，我发现叔湘先生能背
《诗经》，大为惊奇。这个印象一直深
印在我的记忆中。中学时候我就非常钦
佩他的学问和为人。

1955年我从上海调来北京文改会，
有机会跟叔湘先生因文改工作而时时接
触。在语文观点上，我跟他完全一致，

在语文学术上，他是我的益友和良师。
我常常在做一件工作之前，把我的想法
向他陈述，他几乎每次都表示同意，并
把他的意见补充我的设想之不足。我们
二人可说是鱼水无间，做到“君子之交
淡如水”。

叔湘先生和朱德熙先生合写的《语
法修辞讲话》在上世纪50年代的《人民
日报》上连载，我每期都仔细阅读，作
为我的精神食粮。当时，有好多位有名
人物都说，中文没有语法，跟英文不
同。这种看法，在旧一代文学家中，是
很普遍的。《语法修辞讲话》的发表，
使文化界的语文认识焕然一新。这不仅
是语文知识的补充，也是一次文化的启
蒙运动。

我一直注意学习叔湘先生写文章的
文风。他的文章，清晰、简练而口语
化，完全摆脱了文言的束缚，最值得我
学习。在他的影响之下，我反对半文半
白的新闻体，提倡口语文章化，文章口
语化，主张书面语应当跟口头语合而为
一，出口成章并不神秘。我认为，中小
学的语文课应当就是普通话课。学好普
通话就能写好白话文；好文章必须读出
来能叫人听得懂，读出来听不懂的不是
好文章。这些观点，我曾向叔湘先生在
闲谈中陈述，都得到他微笑点头而同
意。

叔湘先生有一次发表一篇短文，大

意说，好多位社会著名人士，写文章谈
到语文问题，其中有常识性的错误。例
如，不知道“语”和“文”的分别。不
知道“词”和“字”的分别，更不知道
拼音应当分词连写。语言学和文字学的
基础知识没有成为群众的常识，需要在
文化人中间进行科普宣传。这是切中时
弊的见解。今天我们每天看电视，就看
到汉字使用的不规范，拼音分词连写的
混乱。这不能说不是今天我国文化生活
的缺点。

我们纪念叔湘先生，应当像叔湘先
生一样，提倡改正社会用字的不规范，
改正拼音分词连写的混乱，使大众的语
文知识水平提高一步。

古人评论人物常用“道德、文章”
两事作为尺度。叔湘先生的文章和学识
被语文学界奉为泰斗。他的道德和人格
更是语文学界和一切知识分子的楷模。
叔湘先生的高尚典范将永远留下美好的
记忆于人间。

罗常培先生是中国现代语言的开拓
者之一，他在中国学术史上有崇高的地
位。他的大弟子们都是今天中国语言学
界的重要人物，他们对罗先生的著作和
学说已经作了精要的介绍。我这里略谈
几点在他生前我同他接触中有关语文的
几件小事，从这些小事中可以看出他的
高尚品德和大众化思想，以纪念他的90
岁生辰。

到了湖南姑娘家才知
道，真的是停车位不够了
呢，那条死路上面停满了各
种小车，人气十足，完全变

成了一条活路了。远远看到德国佬竟站
在大门口像警察一般指挥来指挥去，问
及出差的事，他一本正经地回答：
“一、担心老婆把周边的野鸭子都捉回
来；二、担心老婆要买炸鸡块的时候找
不到人，所以提前回来啦！”

湖南姑娘迎出来说：“真是乱讲，
明明是取消了一个参观计划，才早回来
的。啊哟，这么多的粽子啊，真好，这
下真的不用买炸鸡块了。”

我们笑着踏进了门厅，一下子就被
里面热气腾腾的气氛渲染了。

“嗨，听说你包粽子了，好想吃
啊！”

“有没有萝卜干啊？我想了好久
了！”

大家七嘴八舌地围了上来。我一
看，这些都是湖南姑娘的同党——— 嫁老
外的华人。湖南姑娘告诉我说：她们这
些同党，今天要成立一个“红双喜俱乐
部”。我笑道：“又是一个吃饭俱乐部
吧，有活动叫上我们啊！”

话音未落，那个从云南来的长头发
娜珠，两只手捧着丹丹给她准备的萝卜
干，已经吧嗒吧嗒地大嚼起来了。

“这样吃法，不怕咸啊？”丹丹

说。
“我嘴巴淡，就想吃咸菜，要是有

云南大头菜就好了。”娜珠苦着脸说。
“你看，没有怀孕的时候想怀孕，

现在知道苦了吧。”刚刚生了个儿子，
胖得就好像是只皮球一样的川妹子走过
来说。

川妹子是通过一个国际婚姻介绍所
认识了她的夫君本杰明的，本杰明是个
打过越战的退役警察，退役的时候拿到
一笔退役金，就用这笔钱在自己的汽车
间里开了一家倒卖医疗器械的公司，竟
然发展到了相当的规模。

他玩够了女人以后，突然想要一个
老婆了。大概是因为有过太多的美国女
人，便想要一个纯情的东方女人当伴
侣。于是花费了两千五百美元，通过婚
姻介绍所，预订了韩国、台湾、越南、
马来西亚和中国大陆的五个地方的五个
女人约会。鬼差神使，原本想最后一站
到中国大陆，因为介绍所的员工订错了
机票，变成第一站就到了中国大陆和川
妹子相识了。

到了中国大陆，本杰明倒也不避
嫌，老老实实告诉川妹子——— 她不过
是五个候选人当中的一个。川妹子
说：“当时把我气得眼珠子泛绿！原
本想给这个老外一个闭门羹，转眼一
想，他既然能够轻轻松松地付出两千
五百美元，又可以自由自在地在外面

混五个星期，一定不是穷光蛋。于
是，决定使出浑身解数，把这个老外
留下来。”

川妹子出生于军人家庭，父亲是
个参加过朝鲜战争和越战的军官，当
她第一次把本杰明带到父亲面前，例行
程式的时候，父亲一张口就说：

“他妈的，你这个美国鬼子，打死
过多少中国人？”

川妹子的翻译是：“不错，欢迎你
成为我们家族的一员。”

本杰明忙不迭地表示：“谢谢，我
也很高兴，川妹子会成为我们家族的一
员。”

川妹子的翻译是：“不敢，中国的
军人是全世界最厉害的军人，是战无不
胜的。”

老头子说：“这话不错，手下败
将，到这里来干什么 ？还不滚回美国
去！”

川妹子的翻译是：“很好，把我女
儿带走吧，好好爱护她。”

正在这时候，女佣给川妹子身患绝
症的母亲端来了中药，川妹子示意本
杰明把中药递给半躺在沙发上的母
亲。这个高大的美国人不习惯弯腰折
背，干脆单腿下跪，双手捧过了药
碗。母亲感动得在以后的生命里逢人
就说：“我的女婿孝顺啊，跪在地上
伺候我喝药啊！”

据新华社杭州12月2日电 “在浙江这个文学
大省，不能翘尾巴，要夹紧尾巴做人。”莫言2日在
杭州受聘杭州文艺顾问，他说，“写小说的人不能
数典忘祖。”

第九届杭州文艺骨干培训班2日上午在浙江
大学紫金港校区举行，莫言在受聘后的即兴讲话
上，细数了自己与浙江的双重渊源。他表示，自己
的祖上是北宋名臣、龙泉人管师仁。他曾2010年去
浙江龙泉寻根问祖。“档案上我填‘籍贯高密’，但
我真正的祖籍在浙江。”

“上世纪80年代后的当代文学是现代文学的
继续，就是沿着鲁迅开辟的道路前行。一提到鲁
迅，许多人都会想到现实主义文学道路，但是鲁迅
的作品包含了黑色、讽刺、魔幻等多个相度可供解
读。”谈到与浙江的文学渊源，莫言更是感慨良多，

“中国作协的两个国家级奖项都是用浙江人的名
字命名的——— 茅盾文学奖和鲁迅文学奖，浙江文
坛现在出了一大批活跃的作家，无论是小说、诗歌
还是散文，水平都不逊色。假以时日，浙江还会涌
现伟大的作家。”

莫言受聘杭州文艺顾问
称写小说的人不能数典忘祖□ 本报记者 卢昱 陈巨慧

陈巨慧(以下简称陈)：认识PS高手吗？帮我把
最近拍的照片PS一下，脸小点，腰细点，腿长点！

卢昱 (以下简称卢 )：嘿，你跟长颈鹿是亲戚
啊，咋非得整得跟长颈鹿似的！这些照片多真实
啊，记录你最近的状态，等过几年再翻一下，还能
有些小感慨。要是PS了，亲戚朋友也许都认不出你
了！俺觉得自然美是最好的，照片也是一个理！

陈：你看你这觉悟太不上档次了，跟人家王力
宏要差两万光年啊！在微博上公开女友、接着爆出
结婚消息，原本喜事成双的他，却因为一张全家
福，变成“全民喜事”的核心人物。

这张全家福原本是为了晒幸福，向大家报告喜
事。可眼尖的网友却发现，这张照片被动过手脚。
比如阴影不自然、孩子的站位不合理、后排男士的
发型明显像修的、王妈妈抱的宠物狗身材比例不正
常等等。更有网友找出王力宏与父母合拍的“原
图”，认为王力宏是用旧照PS的全家福。

卢：嘿，群众的眼睛是雪亮的，那张照片发出
来一分钟后，就有人怀疑PS过，接着各大论坛就有
了热心网友的PS技术分析帖、“找茬”帖。对于网
友的种种猜测，王力宏的经纪公司则回应称，全家
福只是去掉了墙上一幅比较难看的画而已，而网友
所谓的“原图”才是处理过的。而王力宏本人则没
有回应，只是继续在微博上分享滑雪独照。

很多人都觉得王力宏欺骗了大家，我倒感觉娱
乐无止境，大家只是拿PS这件事来消遣一下。照片
是真是假，只要他没有恶意，都可以理解。如果真
是假的，也可能是有的家庭成员没有时间来合影，
所以才出此下策。当年我一个表姐去西安兵马俑
玩，相机没电了，为了证明她曾经到过秦陵，也曾
找人给她PS过。我还清晰地记得她穿大红袄与灰土
色兵马俑并肩的搞笑场景，虚荣心作祟啊！

陈：可怜的表姐啊！其实对于我等普通老百姓

来说，过去无非就是拍婚纱照的时候让影楼
PS一下自己的照片，给人生留下最美的印
记。近些年，美图工具越来越易操作，PS照
片成了“可以有”的步骤。拍完照片再磨个
皮，去个痘，瘦个脸，撑个眼，把自己捯饬
美了才得意洋洋地发到网上去秀美照。爱美
之心人皆有之，这样的举动我们自然理解。

可对于有些明星来说，没有PS那简直
就是活不了啊，PS对于他们来说也多了一
些功利心。比如，把脸PS得没有一根皱
纹，冒充“逆生长”；把胸部PS得更丰满，
加深“事业线”；把腿PS得“无限”长，

“抬高”身价。于是乎，娱乐圈出现了一批
各种比例失调的明星照，美归美，可越看越

不像“地球生物”。
卢：嗨，我要是明星也这样做，如果不能“保

鲜”了，粉丝们会很失望的。PS和化妆、整容相
比，有着异曲同工之处啊！

但并非所有的PS都是这么功利。像之前“给蒙
娜丽莎换脸”“杜甫很忙”等恶搞总能出其不意，让
人喷饭而毫无违和感。最近电视节目《爸爸去哪
儿》中的那些孩子与老爸的换脸照多逗啊，还有红
楼梦版PS，小kimi化身林黛玉、天天变宝玉，Cindy
女汉子变宝钗、王诗龄变湘云，其中更有石头版“水
浒传”乱入，搞笑效果十足，着实令人捧腹啊。

陈：你笑点也太低了，咋一说起来就笑了，严
肃点，收起你的大牙！这PS原本就是工具，本无善
恶之分，其双面之刃就跟你的大牙一样，吃啥都得
看主人怎么想。比如今年年初，范冰冰与李冰冰在
奥斯卡电影节某活动中相遇并合影。可范冰冰工作
室放出的两人合影照片，范冰冰肤白如雪，衬得李
冰冰肤色黝黑。而网友贴出的一张来自某国际著名
图片网站的对比图上，同样的合影造型，范冰冰站
在背光处拍得很暗，而李冰冰的脸却白得过分。两
张照片哪张为真，哪张为假，或者两张都是PS之后
的加工货，还真是令网友们伤脑筋啊。

艺人们要保持完美的公众形象，在PS上下下功
夫也无可厚非，但私心还是要少些，要美大家一起
美，在这个谁都不傻的时代，那点儿小心思很容易
被戳穿。

卢：是啊，当年“正龙拍虎”不就这样？当时
我还傻傻地认为周正龙是被诬陷了。不过最近有消
息称，周正龙自出狱后寻虎不辍，在山林中布下相
机阵，这让我越发佩服他的执着。而娱乐圈里像
“正龙拍虎”一样的人不在少数，看来争宠与抹黑
只在一念之间啊。

不过想想没有PS技术之前，大家为了爱美，把
黑白照片涂成彩色，寄回家里，最原始的技术也蛮
温馨，看来这个东西需要保留啊。但诸如官员“悬
浮照”“正龙拍虎”之类的，还是越少越好！

■ 娱乐二人转

PS是把双刃剑

据新华社南京12月2日电 无锡市滨湖区
人口计生局2日晚向记者通报，目前张艺谋、
陈婷违法生育的事实已查实。

据悉，张艺谋(户籍地广西南宁西乡塘区)
与陈婷（户籍地江苏无锡滨湖区）生育的三个
子女（分别于2001、2004、2006年在北京出
生），均未取得计生部门批准生育的证件。
张、陈两人于2011年9月领取了结婚证。两人
及其子女均长期不在无锡生活。根据《中华人
民共和国人口与计划生育法》、《江苏省人口与
计划生育条例》等规定，张艺谋与陈婷生育的

三个孩子均属非婚生育。
1日晚间，张艺谋首次通过其“艺谋工作

室”官方微博承认超生事件。张艺谋在回应中
称，自己与妻子陈婷的确育有两子一女，愿意
接受调查，并依照国家规定接受相应处罚。

无锡市滨湖区人口计生局表示，他们对此
配合调查的积极态度表示欢迎，相信这将推进
该案的查处。

据悉，下一步滨湖区计生部门将根据法律
规定的程序，开展告知权利并听取陈述和申
辩、上级备案、作出决定、送达决定书、执行

决定书等相关工作。滨湖区人口计生局负责人
说：“希望当事人继续积极配合，如实申报相
关年份的真实收入，从而依法查处并及时向社
会公布查处结果。”

据介绍，无锡市滨湖区人口计生局前期已
根据《江苏省人口和计划生育行政执法程序》
《江苏省人口和计划生育重大行政许可、行政
处罚和社会抚养费征收备案审查规定》的相关
规定，依法开展了发行政约谈书、实地走访调
查、代理人笔录、相关材料审核等工作。目前
该局正依法依规着手调查处理此事。

张艺谋陈婷违法生育事实已查实
三个孩子均属非婚生育

▲张艺谋的资料照片

▲王力宏在微博上晒出的全家福被网友质疑为PS照。

近日，演员王力可曝光一组新写真，性感而俏皮。目前，由王力可、侯勇主演
的电视剧《下辈子还做我老爸》正在苏州热拍。 □小 冬 报道

●电视剧《下辈子还做我老爸》苏州热拍

当地时间12月1日，贝克汉姆（上图）与斯
科尔斯、菲利普·内维尔、吉格斯、巴特、加里·
内维尔等6名曼联巨星出席了在伦敦举办的曼联
纪录片《92黄金一代》的首映式。

这部电影以这6位巨星的成长经历为背景，
讲述了曼联梦幻一代在弗格森的指导下成长为巨
星的传奇故事。 □新华社/法新

贝克汉姆出席《92黄金一代》首映式

据新华社杭州12月2日电 记者从浙江华策
影视股份有限公司获悉，1日，该公司与上海最世
文化发展有限公司举行签约发布会，华策影视将
以不超过1 . 8亿元的价格获得郭敬明所持有最世
文化26%股权，并将取得郭敬明作品的优先投资
权。同时，华策影视宣布将全力投资华语电影，携
手郭敬明打造新时代“青春系”电影。

据了解，华策影视将携手最世文化一起打造
五年计划。该计划将以郭敬明及最世文化资源为
本，依托华策的资源整合平台，在未来的五年内，
与郭敬明合作五部电影(并不包括已开机的《小时
代3》、《小时代4》)，并力争全球范围内突破100亿元
票房。之后，每五年制定一次新的合作计划。

华策影视重金“押宝”郭敬明
未来五年一年拍一部电影

据新华社里约热内卢12月1日电 上月发生
塔吊倒塌事故造成人员伤亡的巴西圣保罗伊塔克
大球场，经过当地市政部门和检察机关的调查，
竟然没有获得市政府的施工许可，根本属于“违
章建筑”。

伊塔克大球场将是著名的科林蒂安俱乐部的
主场，也是2014巴西世界杯开幕式球场。11月27
日，施工现场的一处塔吊在吊装一个金属构件时
突然倒塌，砸毁了部分看台并造成人员伤亡。事
故发生的原因还在调查中。这场塔吊事故的发生
将至少使交付日期拖后2个月。

巴西世界杯开幕式球场
竟然是“违章建筑”
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